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理索赔的大量伤残农民工，拖欠应当支付的律师费，已严重

影响到周律师以及其所在的律师事务所的生存，在万般无奈

之下，周律师将拖欠律师费的一位农民工告上法庭，请求法

庭判决该农民工依代理合同支付一万多元律师费，全国舆论

哗然，褒贬皆有之。笔者认为，周立太律师这样做，于己是

维护自己的合法权益，因为他作为一名律师穷得连支付电话

费都很困难了，穷得律师所里几个月都发不出工资了，穷得

连给母亲的赡养费都没有钱支付了；于他人于社会，周立太

律师又向我们的法制社会发出一声沉重的呐喊，对那些不讲

诚信不遵守法律规则的人，起到了警示的作用。 《律师与法

治》第六期发表了肖力先生的《如果雷锋是律师》一文，不

点名地对周立太这一悲壮的做法表示了不同的看法。笔者虽

然不同意肖力先生在该文中表达的观点，但坚决捍卫肖力先

生说话的权利。 肖力先生给大众提出了一个很有意思的问题

：如果雷锋是律师，雷锋律师“是不忍”将一个残疾农民工

告上法庭诉请支付律师费的。我很赞成肖力先生的这一判断

，从雷锋精神来看，雷锋用这种借国家强制力的方式强迫那

位伤残农民工支付律师代理费的做法，可能性不大，雷锋律

师很可能会选择放弃。如果雷锋律师为一大群伤残农民工代

理索赔，这些伤残农民工都不支付律师费，雷锋律师也穷得

像周立太律师一样，自己的生存受到了极大的威胁，穷得连

给母亲的赡养费都没有钱支付了。而这个被告的民工却



在CCTV的一次采访中直接表白：我有钱，我不拿出来，他

们也不能把我怎么样！雷锋律师又会是怎样的心情，又会采

取怎样的行动？ 肖力先生在文中还表达了这样一个观点。他

认为：指责拖欠律师代理费是“无德之人”的人，此人不一

定是一个道德高尚的人。肖力先生在文中问道：“尊贵的教

授是否肯拿出自己赖以活命的一万多元钱来满足诚信”。笔

者在这里想表达的是，律师周立太向拖欠律师费的民工诉请

律师费，是因为周律师为该伤残农民工索回的赔偿款是近20

万元，而不是一万多元。周律师与该伤残农民工之间具有合

同上的权利义务关系，支付律师费是该伤残农民工的义务。

而尊贵的教授与该伤残农民工之间或者与类似的人之间连道

义上的关系都不存在，不具备向某个人“满足诚信”的前提

。 笔者也开始思考肖力先生提出的这个问题。如果雷锋真是

一位不靠国家供养的律师，那又将会怎样？ 我想，雷锋很可

能会不收取律师费或者是收取极少的律师费。因为，根据雷

锋的为人，凡是有求于雷锋的，都应当是雷锋律师的同志。

在我读小学五、六年级的时候，我时常读的一本书就是《雷

锋的故事》。雷锋的“对待同志要像春天般的温暖”的精神

，肯定会运用到他对待委托人的行为中去。委托人找雷锋办

案，雷锋律师如果严格按照《律师服务收费标准》收取律师

费，那带给委托人的感觉肯定不会是“春天般的温暖”的感

觉，而是讨价还价的感觉，这与雷锋律师做人的标准是不相

符的。雷锋甚至会认为，自己为委托人提供法律服务是自己

应该做的事，因为自己是党培养的儿子。党培养的儿子，是

为人民服务的，哪有收取律师费之理？收取律师费就是收取

不义之财！雷锋要真的是一位律师，在向雷锋同志学习的号



召下，律师行业面对的是千万个“雷锋律师”造成的不公平

的竞争环境和对律师行业赖以生存的经济基础的动摇。 雷锋

可能是一位政治学习很过硬的律师，但是法律业务的素养可

能就不太理想了。雷锋说过：对待学习要像夏天般的火热。

但雷锋所指的学习，主要是指学习毛主席著作，而不是指学

习其他的东西。在笔者的记忆深处，有一幅照片，印像深刻

，那就是雷锋坐在驾驶室里面读毛主席的书。律师至少应当

是法律匠人，对法律应当深爱，应当在自己的骨子深处树立

起对法律的信仰。而一个将毛主席著作作为人生学习主要方

向的雷锋，又怎么可能在心灵深处树立起对法律的信仰？律

师为当事人提供的是法律服务，而不是政治思想教育或者是

政治思想方面的服务，那样的服务为当事人解决法律问题没

有益处。 对有缺点甚至有劣迹的委托人，雷锋律师可能会对

其进行道德上的不良评价，从而影响到自己服务的热情和服

务的质量，进而对整个律师行业的服务质量造成不良影响。

雷锋有一句“对待缺点和错误应当像秋风扫落叶一样”的格

言，这也是雷锋做人的准则。委托人所委托的事项，本身就

是权利之争，利益之争。为争权利或者利益，当事人双方不

可能处处那样温文尔雅。对于有婚外恋、婚外情、言而无信

或出尔反尔之类的委托人，对于那些争夺遗产的当事人，在

雷锋律师的眼里，或多或少都是有缺点或者是有劣迹的人，

肯定是经不起雷锋律师的道德评价的。雷锋律师又怎么可能

对他们所委托的事项尽职尽责？ 雷锋律师可能是一位极不称

职的辩护律师，难能履行好辩护律师的职责。雷锋律师有一

句话叫“对待敌人应当像严冬一样，残酷无情”的格言。那

些个犯了罪的人，毫无疑问，在雷锋律师看来，都是些十恶



不赦的“敌人”，对待那些犯罪的“敌人”雷锋律师对待他

们肯定不会像对待同志那样，用“春天般的温暖”的心情，

也不会像对待学习毛主席著作那样，用“夏天般的火热”的

态度。肯定更是疾恶如仇地用“应当像严冬一样，残酷无情

”的手段去对待那些个犯了罪的“敌人”。如果雷锋是律师

，我们可能会看到，在刑事审判的法庭上，雷锋会自觉不自

觉地将自己的位置放在了公诉人的位置上，雷锋律师的辩护

人作用将荡然无存，国家所建构的控辩审诉讼制度将无一立

足。所以，笔者觉得，雷锋律师应当改行，改行做什么职业

都行，就是不要做律师。 雷锋作为一个时代的缩影，所折射

出的并不是那个时代令人敬仰的精神，而恰恰反映了那个时

代精神世界的贫瘠。做一件好事，做几件好事，都是平常人

的平常之事。雷锋做几件好事，或者做了一系列的好事，也

是作为平常人所做的平常之事。但那个时代却将一个平常人

所做的平常之事推举到“神”的地步，不得不由我想到那个

年代是一个“有严重缺陷的年代”。 雷锋是非依法治国时代

上面的“神”在民间立起的一个“神”，他的精神会在有限

的空间和时间里依然感染着别人，但这种感染力是非常有限

的，他不可能成为法治社会的主流。梦想着全凭道德的力量

去裁剪法治社会人们之间的权利义务关系，无异于用一双笨

拙的手，去抚摸心上人的肉体。湖南宏峰律师事务所 律师：
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